

### Reseña: “El Trabajo Social y su acción profesional”.

Fombuena, J. (2020). *El Trabajo Social y su acción profesional*. Nau Llibres.



Judit Castro Diez<sup>1</sup> 

Castro Diez, J. (2021). El Trabajo Social y su acción profesional. [Reseña del libro *El Trabajo Social y su acción profesional*, de J. Fombuena]. *Itinerarios de Trabajo Social*, 2, 105-106.  
<https://doi.org/10.1344/its.i2.36508>

ACEPTADO: 02/11/2021

PUBLICADO: 21/01/2022

<sup>1</sup> Universitat de Barcelona.

Sin duda, estamos delante de una obra que nos lleva a reflexionar sobre cuestiones de controversia en nuestra profesión. En la que se invita al lector/a a ejercitar esa mirada o pensamiento crítico sobre aspectos de la práctica profesional del Trabajo Social, que todos/as deberíamos tener en cuenta; así como, a reflexionar sobre la dualidad ciencia-práctica profesional. En nuestro campo de intervención nos encontramos con temas, aspectos o situaciones que requieren de un análisis minucioso. Este libro nos lleva de la mano por algunos de ellos, haciendo una reflexión en profundidad, ejercitándonos esa mirada a la que hacemos mención. No obstante, si nos fijamos en la portada y en su título, puede ser que despiste al/la lector/a imaginando que su contenido nos llevará hacia otros temas como podrían ser la globalización o la burocratización de la profesión. Aunque la inmersión en sus primeras páginas ya facilita la ubicación correcta hacia la dirección que nos marca su lectura.

Las aportaciones científicas y teóricas de Josefa Fombuena a la profesión han sido numerosas. Muestra de ello es esta obra “El Trabajo Social y su acción profesional”. En la que, además, cuenta con la participación y aportación de colegas de profesión de altísimo nivel nacional e internacional como son Belén Agrela, María José Aguilar o Pepita Rodríguez, entre otros/as. Haciendo que el despertar de esa mirada crítica todavía sea más rico por la diversidad de estilos, enfoques y temas que trata el libro.

Como hemos venido vislumbrando hasta ahora, es una obra que nos teje puentes al futuro de la profesión. En la que se atisba el devenir de la conjunción teoría y práctica para una mejor calidad profesional. En la que el objetivo es pensar y meditar sobre la práctica del Trabajo Social actual y futura, junto con su vertiente teórico-científica.

El libro se estructura en 10 capítulos independientes entre ellos, en los que se desarrolla un tema y escritos por cada uno de los/las colaboradores/as recopilados por Fombuena. En el primer capítulo, Emma Sobremonte reflexiona sobre la vertiente científica del Trabajo Social. Muchas veces encontramos esa dualidad o diferenciación en nuestra profesión ¿Qué prevalece la investigación o la práctica? Nos acompaña en la reflexión de la profesión como ciencia, en la construcción hacia un modelo en el que “*la investigación permita captar y analizar el conocimiento que se produce en la práctica y, por la otra, facilitar la transferencia del conocimiento que se produce en el ámbito académico*” (pg. 44). Nos deja una puerta abierta a considerar la conexión entre el mundo académico y el mundo profesional, el aumento de la calidad de nuestras intervenciones al retroalimentarse con la evaluación o la sistematización y la conjunción hacia una profesión cada vez más robusta.

En el segundo capítulo, Josefa Fombuena nos habla de un tema peculiar. Su lectura sorprende por su cotidianidad en nuestro día a día, como personas y como profesionales, aspecto al que normalmente no nos detenemos a analizar en profundidad. Los y las Trabajadoras Sociales gestionamos muchas situaciones económicas de las personas que atendemos, parte de éstas, son situaciones de precariedad, asociadas a conflictos o incluso, dificultando otros temas en la familia. El dinero es un punto importante en nuestra sociedad actual, nos guste o no, también forma parte en gran medida de nuestra vida personal y profesional. Deberíamos dedicar un tiempo al autoconocimiento respecto al dinero para identificar la mirada que le damos en nuestra práctica profesional.

En el tercer capítulo, Fombuena de nuevo nos abre la perspectiva a debatir sobre la proyección de la profesión al futuro. Nos presenta un debate sobre la incorporación de la innovación o las nuevas corrientes del siglo XXI.

 Unitat de Formació i Recerca de Treball Social. Universitat de Barcelona. Pg. de la Vall d'Hebron, 171. Barcelona, [jcastroab@ub.edu](mailto:jcastroab@ub.edu)

Pensar en la tecnología, la inteligencia artificial o el cambio climático, como temas también a tratar por la disciplina. En el capítulo 4, Roser Talamantes acude a la epistemología del Trabajo Social para analizar la práctica actual. Sobre todo, teniendo en cuenta los marcos de referencia o paradigmas desde los que se opera para la intervención social.

En el capítulo 5, Talamantes culmina la reflexión mediante el análisis de la metodología; haciendo referencia a las bases del diagnóstico, de la intervención y de la evaluación para una adecuada calidad de atención. En el capítulo 6, Pepita Rodríguez nos indica el foco hacia las organizaciones y cómo la cultura de éstas influye en los cometidos profesionales. ¿Qué nivel ocupamos en la organización? ¿Nos alienamos a la cultura institucional o prevalece la voz profesional? Éstas y otras cuestiones aparecen al leer su aportación.

En el capítulo 7, Amalia Morales y Belén Agrela nos introducen en un tema muy interesante para reflexionar desde la disciplina del Trabajo Social, como es la dimensión de género en la intervención social. Las autoras nos hacen tomar consciencia de que *“el género como construcción social está directamente ligado al ejercicio profesional, y que la perspectiva de género es consustancial al propio Trabajo Social”* (pg. 208). Su aportación a la reflexión nos lleva hasta las bases de la disciplina, donde proponen una fusión de los principios del Trabajo Social junto con los principios feministas, obteniendo una propuesta propia para la intervención social desde la perspectiva feminista.

En el capítulo 8, tejemos redes con María José Aguilar, visionando el trabajo comunitario como una oportunidad de crecimiento y empoderamiento. No como una metodología más de la profesión, sino desde la incorporación de la perspectiva de comunidad como fortaleza para la intervención.

Llegando así al capítulo 9, donde María José Aguilar y Daniel Buraschi nos hablan del poder transformativo del Trabajo Social, visionando los diferentes modelos explícitos e implícitos que nos encontramos en la intervención social. Poniendo el énfasis en el análisis de los modelos implícitos que nos llevará a reflexionar sobre *“las prácticas opresivas y de dominación que se llevan a cabo en el ejercicio profesional”* (pg. 261), muchas veces de forma inconsciente, *“para alcanzar un Trabajo Social emancipatorio”* (pg. 261).

Como colofón de esta obra, nos encontramos en el capítulo 10, con Alfonso García llevándonos de la mano hacia la comprensión del concepto de exclusión social con todas las particularidades del término. Ya que la tendencia durante unos años fue la globalización y la clasificación genérica sin revisar las individualidades de cada caso o situación. Cuando salimos del anonimato de las masas o las clasificaciones para reconocer a la persona con su historia y su identidad, damos lugar al empoderamiento transformativo de las realidades sociales desde la intervención social planteada bajo ese prisma.

Realmente estamos ante un libro que ayudará a profesionales, teóricos/as y estudiantes del Trabajo

Social a reflexionar, creando debate y cuestionamiento en torno a la disciplina desde su mirada actual y hacia el camino que podemos construir con los cuestionamientos que refleja esta obra. Una lectura interesante para labrar ese camino juntamente con sus autores/as mediante el pensamiento crítico que se despierta en el lector/a, analizándonos como profesionales del Trabajo Social y la posición que escogemos tener frente a la profesión de manera consciente.

